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记者手记

北京时间今晚，中国女足将在澳大利亚

阿德莱德欣德马什体育场迎来本届女足世

界杯第二场小组赛，对阵海地队。对于首

战失利的中国女足来说，这是一场不容有

失的比赛。在昨晚的赛前发布会上，主教练

水庆霞坦言，中国女足“不怕从零开始”。

从零开始，不仅仅是指目前中国女足在

世界杯的积分为零，更代表着一种义无反顾

的冲击态度。对水庆霞和她的队员来说，如

今的世界杯是另一次全新征程的开始。

水庆霞坦言，球队确实有压力，海地

队球员个人能力非常突出，有多名球员在

法甲踢球，攻击力很强，中国队要着重盯

防对手的快攻。

虽然海地队世界排名远低于中国女足，

但水庆霞表示不能以排名衡量实力。“我们

通过看录像对海地队进行了一些研究，我们

要摆好自身位置，尽量在控好球的基础上，

不给对手太多机会。”水庆霞还表示，可能会

考虑调整王珊珊等球员的位置。

首场失利后，水庆霞给全队放假一天，

她希望队员们能暂时忘掉上一场比赛，好好

休息调整。水庆霞表示：“一切都从零开

始。我们有很长的一段路要走，中国女足不

怕从零开始，就怕不开始。希望通过一代人

甚至几代人的努力，再次看到中国女足的变

化，这才是最重要的。”

特派记者 厉苒苒（本报阿德莱德今日电）

记者：女足世界杯在这里举行，有没有

关注？

米利甘：当然，女足世界杯是澳大利亚
的大事，我一直都在看。女足世界杯在阿

德莱德比赛的赛场就是我们的主场体育

场，所以我更关注。前几天我去现场看了

巴西女足的比赛。

记者：对中国女足有什么印象？

米利甘：中国女足一直是很优秀的女
足队伍，她们有很辉煌的历史。我知道中

国女足首场很遗憾被绝杀了。我认为中国

女足还是会继续努力前进。世界杯对每一

支球队而言，都是对自己球队实力的全新

审视和衡量。

记者：有没有特别欣赏的队员？

米利甘：我叫不出具体队员的名字，但
我知道有一位中国女足队员（肖裕仪）就在

阿德莱德联踢球。她在这里非常受欢迎，

而且球技也非常好。我知道很多中国女足

队员如今开始留洋，这非常好。澳大利亚

女足也有一大批留洋球员，她们在英超等

联赛踢球，进步非常大。

记者：女足世界杯，最看好谁会夺冠？

米利甘：或许20天后我们再来讨论这

个问题更合适！但是通过第一轮比赛可以

看出，美国女足依然强大。当然，我也希望

澳大利亚女足和中国女足能取得好成绩。

“回首是梦，若走是痛，却在昨夜又重

逢……”宛若一曲《似是故人来》，回忆，让

冬日的阴霾多了几分温暖亮色。阿德莱

德，有太多中国足球的情缘和记忆。

米利甘是上海球迷的老朋友，如今执教

阿德莱德联俱乐部。上海女孩肖裕仪的留洋

第一站也来到了这里。米利甘在俱乐部的工

作搭档、主教练卡尔·维尔特是申花旧将曲圣

卿在阿德莱德留洋时期的队友。至今，阿德

莱德球迷还会提起曲圣卿的名字，曲圣卿被

认为是在澳大利亚来自中国的最佳外援。

阿德莱德联的主场欣德马什体育场也

与中国足球有着不解之缘。  年前，中国

女足在这里进行的亚洲杯决赛上，通过点

球大战击败东道主澳大利亚队，捧得队史

第8个亚洲杯冠军。这座建于上世纪  年

代、如今澳超阿德莱德联队的球场，成为中

国女足的福地。

这几天，中国女足驻地门外，总是等待

着很多热情的球迷，其中不少人都是    

年女足亚洲杯中国队夺冠的亲历者。甚至

还有人带来了当年和马晓旭的合影，当年

支持中国女足夺得亚洲冠军的球迷，今天

仍然会在欣德马什体育场为球队助威。

似是故人来，情缘一球牵。有这么多

的温暖鼓励，相信在阿德莱德，中国玫瑰能

够迈过风雨，终见彩虹。 厉苒苒

中国女足今晚战海地不容有失

水庆霞：不怕从零开始

致申花球迷：
感谢你们让我在

上海的时光如此难

忘，我期待在未来继

续支持你们的球队。

米利甘

似是故人来

对话米利甘

苒情岁月

阿德莱德的冬，因一场故人的相聚而

倍感温暖。

马克 ·米利甘，上海申花队的昔日澳大

利亚外援，如今正在阿德莱德联俱乐部担

任第一助教。在一个闲适的异乡午后，这

位申花故人和记者面对面聊起了十几年前

在申花的那段岁月……

那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个那个
你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗你还记得吗？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？

怀念申花岁月
“哇，那时的我看着真年轻！”采访开

端，记者翻出2009年的版面。米利甘惊喜地

辨认着版面上的一个个队友，发出感慨。

2009年的春节，转会申花后，米利甘直

接飞到了土耳其与球队会合，然后一起回

到上海。对于上海，米利甘其实并不陌

生。2007年的亚冠联赛上，米利甘曾代表

悉尼FC队在上海2比1战胜过申花。2008

年，作为澳大利亚国奥队的队长，米利甘

率队再次来到上海参加北京奥运会足球

小组赛，并在上海度过了自己23岁生日。

也正是从那次奥运之行起，米利甘开始考

虑前往中超踢球。“上海很现代化，上海的球

迷也特别热情。

去申花，那是米利甘第一次留洋，“从

足球的角度来看，那是一次很好的学习经

历。”米利甘说，在上海的那一年，始终能

感受到如家般的温暖，“那不仅是我足球

生涯中的重要时刻，也是我一生中的重要

时刻。”

很多申花的老球迷应该对米利甘的界

外球功力印象深刻。只要有界外球，球迷们

便期待米利甘表演扔“手榴弹”这手绝活。

米利甘回忆，自己从小就练习棒球和板球。

这两项运动对手臂力量要求很高。米利甘

扔出去的球又狠又准，“不过我爷爷是个足

球迷，最终是他说服我一心一意踢足球

的。”米利甘记得，即使转项足球，自己依然

会每天投掷实心球、进行上肢力量训练，来

保持自己抛掷界外球的能力。

在申花的岁月，对于米利甘和他的家

人来说，始终都是一段非常美好的回忆。

直至今日，米利甘的父母家车库门前摆放

的，正是米利甘曾在申花时拍摄的一张照

片，“那时候它被挂在虹口足

球场门口，我父亲格外喜欢

这张照片。”

情牵中国足球
采访前，大堂里，迎面过来

也是一位中国足球的故人——

昔日门神区楚良。他们显然是老

相识，热络而惊喜地握手拥抱。

尽管已经远离中国足坛多年，

但米利甘的社交媒体好友名单上，

依然还有很多昔日申花同仁的名

字。“足球是非常国际化的运动，有

球员走、有球员来。即使在我离开申

花之后，我和以前的中国队友依然会

在洲际国际比赛上相遇——只不过，

那时我们是对手。”

在采访中，他还惊喜地收到了昔日队

友王大雷的视频问候，“我记得大雷，就在

我离开申花之后，我们还曾在亚洲杯的赛

场上遇到。那次，我被他扑出两个球！”米

利甘说，每隔一段时间，自己都在国际媒体

上看到关于中国足球的新闻报道，会看到

一张张熟悉的面孔。

米利甘至今依然对上海的两座体育场

记忆犹新，“我们在上海体育场踢过奥运

会，虹口足球场是申花以前的主场。”当听

说如今上海体育场已经完成改造并成为上

海申花的新主场时，他露出惊喜的表情，

“希望有一天能回上海去看看。”

申花时代的米利甘被球迷昵称为“大

力水手”。笑着说起这个外号，米利甘透

露，自己太太从此特别喜欢大力水手的形

象，家里不少地方都有大力水手的元素，经

常给孩子们播放这个卡通片。“那真像你！

她经常这么和我说。”

米利甘的太太是一名中国文化爱好

者。米利甘留洋申花前，太太就担任外籍

教师前往北京进行留学生输送等相关工

作。米利甘说：“那段时间我和太太分居京

沪两地，但是同在中国，我感受到如家一般

的温暖。我们的爱情也在旅居中国那段时

间不断升温。”

祝福中国女足
2019年退役，如今的米利甘已是阿德

莱德联俱乐部的第一助教。

或许是自己的过往职业经历给了他太

多感悟，米利甘一再强调，提高足球水平就

要大力培养年轻球员。“据我所知，现在中

超联赛中也有很多本土年轻球员，他们得

到了上场机会。这和澳大利亚的情况很相

似。我们必须对年轻一代充满信心。”

曾经在数个海外联赛漂泊，米利甘对

于球员留洋也有自己的看法，“当他们达到

一定的水平时，俱乐部要懂得放手。”在他

看来，这都是为了国家队的整体提高，“你

必须培养优秀的年轻球员，但不是控制他

们，不让他们离开。”

始终关注中国足球以及中国女足

的发展，米利甘透露，在阿德莱德当

地，有很多中国女足

的球迷，“中国女足也

在这里获得过辉煌。

我希望，中国女足在

阿德莱德的两场小组

赛成功。”

特派记者 厉苒苒
（本报阿德莱德今日电）
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▲ 米利甘效力申花时大力掷
界外球 周国强 摄

▲

记者采访米利甘

特派记者专访申花旧将米利甘


